

# el pueblo

Tortosa, viernes 5 mayo 1933  
AÑO XX XII NÚM. 3.572

Franqueo  
concertado

Redacción y Administración: calle de Campomanes, 33  
Teléfono 142

SUSCRIPCIÓN: DOS PESETAS AL MES

Diario de avisos y noticias

Portaveu del Partit Republicà Radical-Socialista Catalá

No oblideu que la servitud de les idees és noble, però no per ço és menys cruel que la servitud de les passions per qué imposa molts de sacrificis i gairebé cap recompensa material.

## EDITORIAL

### Incompatibilidad parlamentaria

Ha entrado en vigor la ley de incompatibilidades. Con ella se ha evitado la dualidad de cargos; pero esta ley necesita ampliarse, ultrapasando los límites burocráticos, donde su aplicación ha quedado restringida, para invadir el Parlamento, que es hoy el organismo que más necesita de su aplicación.

Durante los tres últimos meses la suicida obstrucción del bloque opositor no ha permitido al Gobierno llevar a la «Gaceta» más ley que la de Incompatibilidades. Y por absurdo que parezca, por paradójico que se crea, la aplicación de esa ley a los diputados que, para aprobarla, suspendieron momentáneamente la obstrucción, es la única que salvará al Parlamento de su marasmo, de su inutilidad actual.

Las Cortes Constituyentes tienen un mandato: constituir y consolidar el régimen. La Constitución ha sido ya promulgada. Pero esto no implica para que el régimen no esté aún, de derecho, constituido, puesto que todavía faltan ultimar y promulgar algunas leyes que desarrollan preceptos constitucionales.

Las Cortes Constituyentes de la República —integradas por todos los partidos republicanos— tienen un mandato. Pero para cumplirlo eficazmente necesitan handicapar esta obstrucción que amenaza seriamente la vida del Parlamento. Y la única manera de handicaparla está en declarar incompatibles con el Parlamento a todos aquellos Diputados republicanos que se han confabulado para volver sus prerrogativas contra el Parlamento, e incapaces de cumplir dignamente su derecho, atentan contra ese derecho abusando de sus prerrogativas en descrédito de la institución esencial, primordial, fundamental del régimen.

La obstrucción, matizada hoy por una intransigencia demagógica, sólo alcanzará una cosa: desacreditar el sistema parlamentario.

El día, no muy lejano, en que ese descrédito del Parlamento acabe con la esencia democrática del régimen y comprometa seriamente su vida, ese día es muy probable que nazca la Dictadura, más o menos fascista, reaccionaria o de tipo socialista, y este día la República, por acontecer antidemocrática, dejará de ser tal República y no será sino una ficción de Democracia.

Para evitar que esto llegue no existen más que dos caminos: aceptar las oposiciones republicanas —las otras no nos interesan— la tregua propuesta por el señor Azaña o, usando de la fuerza que le da la mayoría y la confianza del Presidente, reaccionar el Gobierno cerrando las Cortes, disolviéndolas, —inutilizadas por la obstrucción como instrumento legislativo de gobierno— para gobernar por decreto con la Diputación permanente; promulgar, también por decreto, las leyes que desarrollan preceptos constitucionales y reunir nuevas Cortes.

¿Cuándo se llegará a la adopción de uno de los dos remedios?

El día que cese el predominio de la minoría sobre la mayoría, el día que cese la dictadura obstruccionista, o bien el día —¡quién sabe!— que el Gobierno se decida a usar de sus atribuciones en defensa de las instituciones republicanas declarando incompatible, fuera de la ley, a esa minoría demagógica.

S. CAMPOS y TERRÉ

El servilismo es pasión tan incurable en ciertos hombres, que aún en el momento de la suprema libertad, que es el de la muerte, tienen necesidad de crearse más allá de la tumba la ficción de un imperio, y la necesidad de un amo para temblar ante él.

### Garabatos espirituales

Sólo el ignorante o el mal intencionado pueden confundir y equiparar la obra, la política y la significación de un gobierno, que es circunstancial y episódica, que puede tener errores y aciertos, con la República que es principio universal, régimen perpetuo, valor eterno, institución intangible, exaltación de perfecciones, faro de todas las rutas, estrella de todos los horizontes, fin y medio para todas las aspiraciones y todos los postulados de libertad y justicia.

En política, al amigo de ayer, no se le debe tratar, sólo por meras apreciaciones del momento, como enemigo de hoy; todo lo más como adversario circunstancial, para que en el futuro pueda colaborar sin menoscabo de su dignidad en una labor conjunta. Pero a quien se injurió,

calumnió y atacó encarnizadamente, no puede pedirle ya nunca ni perdón, ni olvido, ni ayuda.

Un gobierno no es un santo milagrero que puede enviar maná celestial sin el esfuerzo y el trabajo de cada uno, y es estúpido suponer que en un instante puede multiplicar el pan y los peces con un simple decreto.

No existe ideal en donde, la aplicación y mantenimiento de él, va condicionado al interés personal; por eso cuando el egoísmo o la ambición no se satisfacen, el ideal, que solo era fugimiento y conveniencia, se abandona, se combate y se trueca por el más opuesto.

Hay que decidirse a sacrificarse y renunciar a lo accidental cuando es lastre que pone en peligro la esencialidad y el fundamento de las cosas.

J. C. P.

No es posible ver en esa creación de la naturaleza llamada: el hombre, otra cosa que una serie de fenómenos físicos, de los cuales las ideas son la más bella expresión.

## DISCOS

### Sumisión inconsciente

Con la obstrucción, los rumores de crisis, las cábalas y cubileteos, los pronósticos y la maraboteada del momento—¡cómo se encadenan los propósitos!— hemos llegado a olvidar algo definitivo que impulsa todo el movimiento político actual: la ley de cofesiones y congregaciones religiosas.

Apenas si los periódicos le dedican en sus diarias crónicas parlamentarias, unas breves líneas. Lo absorbe todo el debate político, y cuando no lo hay, tal cual interpelación a un ministro por causas baladías, pero que cumplen una misión: apartar la atención del público de esa cuestión social que encarna la ley de congregaciones religiosas.

Ayer con lo de Casas Viejas, hoy con la obstrucción, los católicos van logrando realizar su intento. Y si los partidos republicanos de oposición no reaccionan, es posible que logren dar feliz remate a ese intento.

No parece sino, empero, que los partidos radical y federal se han percatado, aunque un poco tarde, de esa realidad. Y porque se han dado cuenta de ella ahora que no pueden ya retroceder, porque el retroceder implicaría una derrota, se ven precisados a mantenerse fieles al pacto que constituyó el bufo «comité obstruccionista» y se ven obligados y sometidos a lo que decida una exigua minoría, integrada, más

que por adversarios doctrinales del Gobierno, por enemigos demagógicos del régimen.

A la Iglesia no le conviene—sería pueril querer demostrarlo—que se apruebe el proyecto de ley de congregaciones religiosas que se discute ahora en el Parlamento. Y despliega todas sus actividades, intensifica todas sus energías y aprieta todos los resortes de que dispone unificándolos en una acción y un propósito: acción antirrepublicana y propósito de hacer fracasar el mandato constitucional para que el proyecto de ley no se apruebe, y para que así puedan prevalecer sus privilegios, y para que así pueda perpetuar su poderío.

Esta actitud de la Iglesia no nos sorprende. La esperábamos. Lo que nadie esperaba es que partidos republicanos, que se han venido en llamar históricos, secunden inconscientemente esa actitud de la Iglesia, y hagan el juego a los propósitos malsanos de la reacción. Esto es lo inconcebible.

Estén seguros los partidos republicanos de oposición que si el Gobierno retirara del Parlamento el proyecto de ley de Congregaciones religiosas, cesaría casi automáticamente la obstrucción. Y cesaría sin mediar el propósito de esos partidos republicanos, del mismo modo que ahora, también sin su propósito, se intensifica porque así lo dispone la Iglesia todopoderosa, a la que acatan sin apenas advertirlo.

ABEL II.

Es propiedad de los actores políticos — que no tienen nada de común con los autores políticos— poder alzar hasta las alturas del drama las más abyectas farsas de su oficio.

Crear que hay algo estable en la vida, es creer que puede haber olas inmóviles sobre el mar.

## Lea y suscribese a EL PUEBLO

## PERFILES

### LA OPINIÓN

Todos los partidos políticos pretenden que la opinión, la opinión de la calle, está con cada uno de ellos. Y, probablemente, se equivocan todos.

La opinión, esa señora tan voluble, tan mudable, no sabe adscribirse perennemente, ni aun en determinado plazo, a ninguna doctrina política o social. La opinión—hablamos de la opinión de la calle—es inconstante, frágil, casi incomprensible como la mujer, y débil como ella.

Es por eso que cuando un prohombre político afirma que la opinión está con él, no podemos por menos que sonreírnos. La opinión no está con nadie. Ni aun esa opinión disciplinada y determinada concretamente bajo la bandera de un partido, es constante. Y no siéndolo ella, ¿cómo queréis que lo sea esa otra opinión neutra?

La opinión no está con nadie. Pero como en el mito del Dios católico, la opinión está en todas partes por esencia, presencia y potencia.

Y porque está en todas partes, nadie puede extrañarse de verla un día unificada y dispuesta a cumplir la consigna de cooperar con las disciplinadas masas republicanas a demoler una monarquía y edificar una República.

Y porque está en todas partes, nadie puede extrañarse de verla otro día dispuesta a servir los odios o las rencillas personales de un caudillo, incrementando sus pasiones, alentando sus apetitos para continuar una campaña desprestigiada y suicida.

Y porque está en todas partes, nadie podrá maravillarse mañana al verla ejerciendo una dictadura suave, pero tiránica. Una dictadura que no será la fuerza de un roble, sino la de una enredadera, de leve, humilde e irrompible ductilidad.

La opinión es débil, hemos afirmado. Y porqué es débil, únicamente porque es débil, ejercerá mañana, empieza a ejercerla hoy, la frágil tenacidad de su dictadura, que tiene y tendrá en sí más resistencia que la soberbia opulenta de las dictaduras férreas.

Que mediten los partidos y los caudillos que permiten la vigorización de esa voluble opinión. Que mediten, y verán como, sin darse apenas cuenta de ello, al permitir que florezca esa opinión están proporcionando adeptos a los extremistas que desde la izquierda y desde la derecha pugnan incesantemente, para impedir el que se consolide la única opinión que hoy debe prevalecer: la República y su esencia democrática manifestada en el libre, noble y elevado instrumento de gobierno legislativo que radica en el Parlamento.

MICROCOSMO.

## P. R. R. S. C.

## TORTOSA

### La magna Asamblea del día 30

#### II

El President cedeix la paraula al vice-secretari, senyor Murall, qui fa una breu i clara exposició de la labor desenvolupada per dit Comité organitzador. Aquest—diu—designat en la darrera Assemblea únicament per a organitzar el Partit a la ciutat i a les partides, va dedicar-se des d'el primer moment a visitar als correligionaris de les esmentades partides i nomenar comissions locals organitzadores que han obrat fins evui en idèntica forma que aquest Comité.

En algunes de les dites partides, com Bitem, L'Enveja i Sant Llatzer, solament fou necessari fer el cens, car ja hi havia organització adscrita al P. R. R. S.

Tot i no essent més que organitzador, aquest Comité, ensems de la tasca que li fou encomanada, ha donat solució a tots els assumptes que se li han presentat deixant-los resolts de la manera que ha cregut més convenient per a la salut del Partit.

acords presos en totes les reunions s'exposessin en una nota oficiosa a la cartelera d'avisos. Cregut aquest Comité que la labor que se li va encarregar estava ja acabada, acordà celebrar aquesta Assemblea, posant a disposició de la mateixa els seus càrrecs, deixant als assembleistes en completa llibertat per a elegir a n'aquells elements que creguin més capacitats per a la direcció, bona marxa i engrandiment del Partit.

Avans de procedir-se a la elecció dels membres del Comité definitiu, el President proposa a l'Assemblea que dit organisme directiu estigui des d'ara en endavant integrat per set afiliats, elegits per votació directa i secreta dels components de l'Assemblea, els quals disfrutaran de veu i vot en les reunions, i del Jefe de la nostra representació a l'Ajuntament, el President del Centre, la Presidenta de l'Agrupació Femenina, el Director de EL PUEBLO, el President de la Joventut i quants ostentin càrrecs d'elecció popular no citats, perteneixents al nostre Partit, els quals tindran veu i no vot. Dits càrrecs seran per

Tots els afiliats que concorren a n'aquest local s'han pogut donar compte de ço que afirmo, car un dels primers acords adoptats pel Comité fou que dels